

nismo, intentó refundir en una sola las diversas sectas cristianas, fué el jefe de la conocida con el nombre de los *Conciliadores* ó *Tolerantes*; pero para un corto número de prosélitos que atrajo, adquirió en cambio multitud de enemigos entre los teólogos.

ZWINGER (TEODORO), médico, nació en Basilea el año 1658, murió en 1724; adquirió gran fama de práctico y buen profesor, desempeñó la cátedra de medicina en la Academia de Basilea, llegó á ser médico y consejero áulico del duque de Wurtemberg, del marqués de Baden Dourlach, etc.; y fué llamado á Friburgo para ejercer su profesion en una peste desarrollada en esta poblacion, el año 1710. Escribió el *Teatro botánico*, Basilea (en alemán), 1696, en fol., con figuras, obra muy estimada en su tiempo, pero que hoy ha caído en desuso. Su tribabuero, Teodoro Zwinger, llamado el antiguo (1533-88), fué tambien un célebre médico y murió en Basilea de una epidemia, á la que habia hecho frente con el mayor valor.

ZWINGLE ó **ZWINGLI** (ULRICO), famoso reformista, nació el año 1484 en Wildhaus (canton de Saint-Gall), murió en 1531; fué cura de Giaris á los 22 años de

edad; asistió en clase de capellan de los Suizos auxiliares de Julio II á la batalla de Novara, siguió á otro ejército de Suizos á Marignan, predicó desde entonces contra la costumbre de sus compatriotas de asalararse como soldados del extranjero; fué nombrado en 1516 cura de Nuestra Señora de Einsiedeln ó de las Ermitas, atacó en el púlpito en este mismo año, y uno antes que Lutero, el lujo y los abusos de la corte de Roma, le trasladaron sus numerosos partidarios al curato de Zurich (1518), desarrolló mas y mas sus ideas de reforma, decidió al gran consejo de Zurich á no dejar predicar mas que el Evangelio, solicitó en 1523 el coloquio de Zurich, en virtud del cual quedaron suprimidos el celibato de los sacerdotes y la misa (1524 y 25), y se casó después. Nombrado rector del gimnasio de Zurich, reorganizó la universidad de esta ciudad. Aun cuando diferia de las opiniones de Lutero en algunos puntos, entre otros, acerca de la presencia real en la Eucaristia (que Zwingle negaba y que admitia Lutero), intentó obrar de acuerdo con el jefe de la reforma. Acababa Berna de adoptar su sistema religioso (1528), y tenia la esperanza de extenderle por toda la Suiza, cuando estalló la

guerra llamada de Cappel entre las dos opiniones opuestas (católicos y reformados); terminada esta guerra con la paz de 1529, renació al poco tiempo, y Zwingle, que se hallaba entre las tropas evangélicas, murió en Cappel, donde fué derrotado su partido por los católicos (1531). Dirigió á la dieta de Ausburgo y á Francisco I su *Confesion*, que miran sus partidarios como una obra maestra. Mas lógico y mas cortés que Lutero, nunca Zwingle poseyó la influencia y poder de aquel para mover las masas. Escribió mucho; sus obras (en latin) forman 4 vol. en fol., Zurich, 1544 y 45. Usteri y Vogelin han publicado extractos de ellas en alemán, Zurich, 1819, etc. Zwingle fué el precursor de Calvino; sin embargo, disenta de este reformador en que él concedia al hombre el libre albedrio, y por consecuencia el mérito ó el demérito de sus acciones, que Calvino negaba. Poco después de su muerte sus partidarios se reunieron á los calvinistas.

ZYPOETAS, rey de Bitinia desde 328 á 244 antes de Jesucristo, reconoció la dominacion de Alejandro que acababa de invadir el Asia. Tuvo por sucesor á su hijo Nicomedes I, que se proclamó independiente.

11 B
A
C
D
E
F
G
H
I
J
K
L
M
N
O
P
Q
R
S
T
U
V
W
X
Y
Z

